

Journal de bord octobre 2024

02 10 Pendant 1 heure

L'émission de MaTélé¹ concernant les élections à Dinant 2024 est diffusée à nos usagers. L'élément du débat qui nous interpelle le plus est la responsabilité de la gestion du logement dans Dinant ces dernières décennies. Selon l'ancien bourgmestre c'était la responsabilité de l'actuel bourgmestre qui était échevin du logement à l'époque. Selon ce dernier, la sécurité est une prérogative exclusive du bourgmestre. Bref, selon Monsieur Bodelet, il est amené actuellement à faire, en urgence, le « sale » travail que son prédécesseur aurait dû faire. Les expulsions à Dinant pour des raisons de sécurité engendrent des difficultés de relogement particulièrement dans une ville où les offres de logements sont faibles en rapport aux demandes.

La politique est-elle une question de dialogue ou de monologue, de gestion en « bon père de famille » ou de laisser-faire pour plaire à des propriétaires et les petites affaires « à la sauvette » ? Beaucoup de questions ! Un constat : Les villes touristiques rencontrent cette problématique : peu de formations élitistes, des emplois précaires de type saisonniers dans l'horeca, des salaires en moyenne faibles, du bruit et de la saleté qui encouragent les familles à quitter les centres-villes.

...

Quel futur pour Dinant ? Comment expliquer autant d'inertie dans la capacité à trouver un logement salubre, un logement d'urgence, un logement « tout simplement », un emploi décent, une formation qualifiante qui ne laisse pas un sentiment d'abus chez les bénéficiaires du cpas ou du chômage ? Comment apprendre un job ou avoir un job avec des responsables qui parfois ne sont eux même pas qualifiés à former, et ce, pour 2 euros « et des rawettes » de l'heure en plus du chômage ? Telles sont les questions qui tenaillent une partie de nos usagers fatigués d'un système abusif qui fait tourner en rond les citoyens !

03 10 Pendant 1 heure

Aujourd'hui la journée commence au centre culturel par le petit déjeuner des associations. Belle ambiance, belles rencontres, des initiatives en perspectives, mais un petit constat d'impuissance et d'incompréhension entre les gens en difficultés et les associations. Les lois ne suffisent pas, la paperasserie ne suffit pas. Le tout est de savoir où se termine le dialogue et où commence le monologue. Le sentiment d'incompréhension des plus faibles, et leurs attentes parfois considérées comme exagérées par certains – à tort ou à raison - déterminera si oui ou non les solutions se concrétiseront à Dinant ou pas ! Revenu à Dominos, c'est l'approche des élections qui occupe la conversation.

- Ce qu'on a usé pendant plus de trente ans, on a plus besoin d'essayer !
- Oui, mais comment changer les « choses ». Quand on voit ce qui se passe dans les personnalités politiques à Bruxelles.
- Oui, des histoires de drogues etc.
- Oui, mais eux s'en sortent bien !
- Il y a certainement des procédures en cours. Mais les élections peuvent changer certaines pratiques.
- Oui, mais à condition que les gens qui se proposent sur les listes changent. Si ce sont toujours les mêmes, cela ne change rien !
- Oui, c'est ainsi que s'installent des dynasties.
- Comme l'ancien 1^{er} ministre !
- Ah le gamin !

1 <https://www.facebook.com/MAtete.be/videos/1045195920482718/>

- Ah le petit gamin ! (rires)
- Je voulais dire que c'est un fils à papa qui n'a été là que parce que c'était le fils de « papa ».
- Ce n'est pas le seul, quand on voit les histoires de « bon sang » dans Dinant ...
- Lignée et féodalité !
- Ou comment être sans gêne ! C'est pour dire le niveau de vanité.
- C'est peut être juste de l'affection familiale, mais oui, cela lui « flingue » un peu la fraîcheur censée être apportée par une jeune candidate !
- Oui, mais en Flandre, on a vu des « nouveaux » ces 20 dernières années, comme à Anvers, mais cela n'a rien changé non plus !
- Que faire quand on ne sait que faire ?
- Et que faire quand on néglige, on détruit les efforts de certains pour s'intégrer ? Quand tu commences à travailler et que tu étais au cpas, tu perds ton cpas un peu rapidement dès lors où ton travail te demande un peu d'investissement en vêtements, matériel, abonnement et tu n'as ton salaire qu'à la fin du 1er mois de travail. On pourrait apporter une aide pour bien s'installer dans le travail.
- Oui, quitte à rembourser cette aide qui permettrait d'entamer un premier mois de travail avec un peu de sérénité.
- Le tout est de savoir ce que les élections donneront le 13 octobre sachant que nous ne savons pas encore que penser des élections de juin ?!
- Oui, le fédéral attend pour ne pas influencer les communales.
- Oui, ou ils attendent le résultat des élections communales pour nous fournir un « double » programme pour mieux correspondre aux résultats des communales ?
- Oui mieux nous escroquer socialement.
- Oui, appauvrir les pauvres, et privilégier les riches !
- De toutes façons, il y a de moins en moins de dialogues en dépit de toutes les aides, ce qui au final engendre un sentiment d'inutilité, et donc un risque de ne pas être reconnu par ces gens qui nous dirigent et qui dès le départ n'ont pas la bonne traduction des difficultés, des urgences.
- Les gens sont fatigués d'être considérés comme d'éternels paumés.

...

Une fois de plus, la question est de savoir ce que les riches feraient si ils connaissaient la marginalité ? N'en auraient ils pas plus conscience que l'enfermement dans lequel ils sont actuellement avec leur utopie de lignée, de dynastie et le sentiment voire les effets rétrogrades que cela engendre au niveau social.

04 10

La journée commence par une conversation « entre nous ». Que faire avec des gens, des locataires qui n'ayant rien à se reprocher ne semblent pas comprendre qu'ils risquent de se retrouver tout de même à la rue. Nous constatons que parmi les gens qui se marginalisent, qu'ils sont eux aussi dans ce stéréotype contre lequel nous devons lutter : les problèmes, c'est les autres, les bons à rien, les cons, mais nous on est les gens biens, de bonnes familles donc ça va aller !

Non ! Non , NON ! Les difficultés sont rencontrées par des gens souvent normaux mais qui n'ont pas su anticiper, prendre leur part de responsabilité, ou encore, résoudre un problème souvent inattendu. Bref, la tuile qui tombe du toit ! On peut être un bon conducteur et se retrouver face à un conducteur fantôme qui vous pousse dans le fossé, ou pire, vous tue suite à un frontal destructeur. Nous devons encore et encore travailler cette approche fautive qu'un problème est une « tare » et surtout que s'en sortir ne serait qu'une illusion et qu'il faudrait se laisser dire cyniquement « On sait d'où ça vient, hein , le ;) presque discret ! ».

09 10 Pendant 1 heure

La journée fut consacrée à la préparation du 17 octobre et à « L' Opération Soupe » qui la précédera ces 15 et 16 octobre. Le menu pour ce 17 sera constitué d'une soupe potiron radis noir, de riz aux légumes, de pâtes au thon, de salade vinaigrette maison, de distribution de fruits (pommes, bananes, poires, mandarines). Le choix de la publicité Facebook et de la musique se fait aussi de façon concertée.

10 10 Pendant 1 heure

La conversation du jour est centrée sur « pourquoi commencer la toxicomanie ? ».

- Mais pourquoi aller vers la toxicomanie alors que c'est toxique ?
 - Parce que quand tu es jeune et qu'on te dit que c'est génial, tu testes par curiosité. Quand on est ado, tout est possible !
 - Il y a des gens qui commencent la drogue à 40 ans ! C'est encore pire !
 - Quand on voit qu'à 30 ans, il y a encore des adultes qui fréquentent les soirées « technos » et autres prétexte à la fumette et autres substances.
 - Et ça gaspille l'argent à rien ! Tout bling bling.
 - C'est facile maintenant de trouver de quoi fumer, dealer ! Il y a de cela 25 ans, c'était encore assez difficile. Moi, je galérais pour trouver ma dose.
 - Ne parlons pas de la fumette, c'est comme l'alcool, c'est malheureusement banalisé. Mais pourquoi aller vers les drogues dures ?
 - C'est psychiatrique !
 - Parfois festif, pour faire comme les « autres ».
 - C'est offert, au début, et puis quand tu deviens dépendant, c'est la drogue qui parle à la place de ton cerveau. 85 % du temps, c'est comme cela.
 - Comment faire pour sortir de cela ?
 - La question mystère !
 - La récurrence est grande !
 - Éviter les mauvaises fréquentations, parce que c'est souvent cela qui pousse à la consommation, voire à la récurrence.
- ...
- Il paraît qu'à Dinant, il va y avoir plus de policiers spécialisés comme à Namur. C'est fort !
 - C'est juste. Cela fait longtemps que la problématique des toxicomanies et des troubles en rue aurait dû être prise sérieusement en charge.
 - Oui, et puis pour diminuer la délinquance à Dinant, il faut nettoyer. La saleté attire la délinquance, et la propreté les fait fuir ! Pourquoi ne pas lancer un concours de propreté dans Dinant ?
 - Le nettoyage n'est-il pas une façon d'occuper le terrain, comme si c'était une guerre ?
 - Oui, quand on nettoie, on possède le terrain !
 - Donc ne jamais abandonner le « terrain » !

Les Mardi 15 et Mercredi 16 Octobre auront lieu nos journées opération soupe sur le trottoir. Vous pourrez vous régaler en dégustant notre soupe et venir discuter avec nous de la gratuité de l'enseignement. C'est gratuit 😊

09 10 Pendant 1 heure

Nous avons parlé et choisi ce que nous allions cuisiner et proposer au public les 15 et 16 octobre devant l'asbl afin de promouvoir notre journée au kiosque le 17 10.

De plus nous avons élaboré un plan d'action « Qui fait quoi ? » ainsi qu'une publicité Facebook avec l'aide d'une I.A.



11 10 Pendant 2 heures

La conversation du jour tente de répondre aux réflexions du 04 10.

- Moi j'ai toujours été correcte, mais depuis qu'on a profité de moi, j'ai changé, je suis plus « méchante ».
 - On peut être correcte, éviter les ennuis, mais à force de subir on devient plus méchant, oui.
 - On peut en effet être correcte et subir. Mais à force de subir on devient négligeant.
 - Ce sont de mauvaises fréquentations qui t'entraînent, t'enfoncent, et mentent aussi en justice. C'est comme cela que je me suis retrouvée au cachot.
 - Mais il faut se rendre compte qu'être correcte n'est pas parfait. Il n'y a rien de parfait. Dès lors avant de tenir des rancœurs, il faut se dire qu'on est pas parfait et arrêter d'être dans l'hostilité.
 - Mais moi je me suis retrouvée, au final, en prison pendant des mois sans trop savoir pourquoi.
 - Si ! Tu savais ce que tu avais fait ?!
 - Je ne savais pas que les jeunes avec moi allaient braquer un commerce ! Et il y en a un qui a inventé n'importe quoi.
 - Ah oui, celui là, je le connais, je lui ai foutu mon poing dans la tronche.
 - Oui, moi je l'ai empoigné.
 - Il m'a foutu la honte !
 - Toi qui disait être bien éduquée !
 - C'est la honte !
 - Que faire face à ce sentiment de honte.
 - Pas grand-chose. Et puis il faut dire que je me suis foutu la honte un peu toute seule ! Pourquoi j'ai fréquenté ces mecs là ... ?
 - On s'écarte un peu du sujet : être correct et savoir éviter les problèmes.
 - La suggestion de base est bonne. Les gens corrects sont-ils intransigeants ou trop tolérants.
 - Souvent les gens correctes sont intransigeants.
 - Mais oui, être correct, ce n'est pas parfait, et oui la tolérance est parfois bonne, parfois naïve.
 - Bref, entre les gens et les difficultés, on doit se dire que parfois un problème fait partie de la vie sans devoir être perçu comme une injustice volontairement intentionnelle.
 - Quand on est correct, il faut se rendre compte qu'on est pas parfait, oui, quand on te met la « honte » comme moi je subi depuis 2020, on pète les plombs.
 - Donc quand on ne se sent pas reconnu, respecté, on en vient de facto à aussi rentrer dans la logique du mépris.
 - C'est pour cela qu'un accompagnement psychologique est préférable quand il y a des difficultés.
 - Oui, éviter les problèmes, réparer les problèmes et lutter contre ses propres pétales de plombs, au final, c'est épuisant.
 - Moi, on m'a foncé dedans, il y a délit de fuite, j'ai été cassé de « partout », la g..... défoncée ! C'est honteux. Je suis dégoûté. Même quand on veut être honnête, on souffre ! Il y a des cinglés qui conduisent les voitures. Le monde est grave !
 - Moi avant je n'avais pas de problème. Je travaillais.
 - Moi quand j'ai ma voiture, je quitte la région.
 - ...
 - L'erreur que j'ai faite, c'est que j'aurais dû dire à la police que j'ai mal jugé mes fréquentations. Je n'aurais pas juste dire que « Moi, je n'ai rien à me reprocher ».
 - Oui, c'est pour cela qu'il faut comprendre pourquoi la police pose une question. Ne pas juste dire ce qu'on pense « à la sauvette ».
 - Il faut toujours prendre sa part de responsabilité.
 - Il ne faut pas toujours croire que les problèmes « C'est les autres ». Les problèmes c'est parfois la vie, l'imprévu, les mauvaises fréquentations, et parfois, sa propre nature.
- En conclusion, le sentiment d'innocence, à tort ou à raison, favorise le manque de responsabilisation, le manque de gestion des problématiques. Les adultes confirment ce vieil adage

qui hante toutes les écoles maternelles : « C'est pas moi qu'ai commencé ! ». Mais est-ce important ? L'important, n'est-ce pas que chacun ait conscience de sa part de responsabilité.

Le 15 10 Pendant 4 heures

Nous avons préparé notre journée distribution soupe sur le trottoir avec empressement. De nombreuses personnes arrivent à l'association pour les surplus et une demande de stage. Nous entamons la prise de contact avec les gens qui passent devant notre étal à l'approche de 13 h. Très rapidement nous constatons que les gens nous félicitent, mais souvent ce sont les jeunes voire les jeunes maman qui nous accordent un peu de temps. Nous expliquons notre plébiscite pour les cantines gratuites, l'accès gratuit aux cantines, plus de mixité sociale et plus d'efficacité politique.

- C'est bien ce que vous faites. Il faudrait faire cela plus souvent.

- Vous savez, je cherche un home pour mon mari, il a 90 ans, et cela risque de me coûter près de 2400 euros par mois avec les frais médicaux.

La politique ne fait rien pour nous, les vieux !

- Oui, mais moi, j'ai 17 ans, et je travaille au Delhaize pour améliorer la situation familiale, mais c'est difficile tous les mois pour toute la famille.

Au final, durant ces heures nous avons dialogué avec plus de 80 personnes, avec une moyenne d'âge de 25 ans.



Le 16 10 Pendant 8 heures.

Le petit succès rencontré en quelques heures le jour avant, nous pousse à offrir la soupe et ouvrir le dialogue dès 10 h 30. Une fois de plus ce sont les jeunes qui papotent et se disent sensibilisés à la lutte contre la pauvreté. Néanmoins, nous constatons que les personnes âgées sont moins intéressées par la soupe mais plutôt par leurs difficultés.

- Moi, j'ai travaillé toute ma vie, et je gagne moins qu'un chômeur !

- Moi, j'ai travaillé dans un cpas. Je sais que la pauvreté augmente. Le fossé entre riches et pauvres s'aggrave.

- Ah, je ne savais pas que le 17 octobre était la journée contre la pauvreté.

...

Les gens les plus pessimistes sont souvent les plus de 60 ans. Cette tranche d'âge a l'impression de ne plus avoir de futur ! A l'évidence, la pauvreté ou le risque de pauvreté préoccupe, touche souvent un peu toutes les catégories sociales, mais à l'évidence, les plus fragiles.



17 10 Pendant 7 heures au kiosque

Dès 8 h 30, Square des dinannais, 3 adolescentes qui papotaient sur le kiosque nous aident à transporter tables et bancs. Une d'entre elle « Juliette » porte deux bancs à elle seule. A la question « Tu fais du sport ? », elle nous répond en souriant « Non, je travaille souvent avec mon père dans le bâtiment ! ». Le travail, c'est la santé – disait la chanson - mais une question me taraude quelque peu depuis plusieurs mois : « Pourquoi les jeunes sont plus volontaires que les adultes, tant pour dialoguer que pour donner un coup de main ? ». La réponse de la jeune femme fut brève : « Je ne sais pas ! Je ne sais pas pourquoi les adultes ont moins envie d'être ouverts au dialogue, aux petits services. »

Toute la journée fut assez équilibrée, sans rush, ce qui pousse les gens à déguster un peu de tout et à s'attarder. Les sujets des discussions sont souvent liés aux difficultés rencontrées par les citoyens : peur du temps qui passe, peur de perdre un logement, peur de ne pas savoir payer son loyer, peur de l'instabilité des gens sous addictions, etc.

Des citoyens habitants les rues envahies par les eaux en 2021 sont venus nous prendre des exemplaires de la bande dessinée « Rosi - Rosa ». A l'évidence, 2021 reste une année traumatisante pour ces riverains.

La journée laisse un bon souvenir et se termine sous une fine pluie. A 18 heures, le rideau tombe jusqu'à l'an prochain.

18 10 Pendant 1 heure

Nous accueillons une fois de plus deux sdf qui ont eu droit à la parole via la presse² et avec d'autres usagers avons évalué notre journée du 17 10 au kiosque.

Après avoir remercié nos bénévoles, usagers et citoyens via Facebook, nous abordons quelques points qui ont caractérisé notre journée.

- Comment expliquez-vous que les jeunes sont plus volontaires pour donner un coup de main que les gens de 40 ans ?

- Non, je ne trouve pas que les jeunes donnent plus facilement un coup de main.

- Si, 3 jeunes étudiantes ont aidé à porter tables et bancs. Et déjà mardi et mercredi, sur plus de 150 contacts, ce sont les jeunes qui étaient les plus réceptifs à nos prises de contact pour expliquer nos principes de lutte contre la pauvreté par l'émancipation, les cantines gratuites et notre journée kiosque de ce 17.

- Pourquoi ne pas nous avoir demandé. On campe devant l'Hôtel de ville, on est pas difficile à trouver ! Mais oui, déjà pour nous, ce sont des jeunes qui sont venus nous parler, nous donner des vivres.

- Les jeunes sont plus ouverts ?

- Plus empathiques et plus pragmatiques ! Mais nous avons eu une promesse de quelqu'un, probablement quelqu'un lié au cpas, que ce lundi nous aurions un rendez-vous pour nous aider à être logés.

- Cela fait des mois que nous parlons des difficultés rencontrées par les sdf à Dinant.

- Il est temps que cela bouge un peu parce que quand on en parle au bourgmestre actuel, il nous parle des normes de sécurité, et quand on en parle au futur bourgmestre qui prendra bientôt ses fonctions, il nous dit de revenir vers lui après le 02 décembre ! (Date d'installation du nouveau conseil communal.)

...

- Mais au fait c'est de qui ces légumes, cette soupe ?

- C'est Philippe, un maraîcher de Lisogne qui soutien Dominos La Fontaine.

- C'est sympa. C'est bon. C'est à quoi,

- Potiron, Radis noirs, poivrons ... Mais c'est Christine qui a cuisiné. Pas Moi.

- Ah non, pas toi, tu confonds le poivre et la noix de muscade. (Allusion à ce qui avait été fourni sur le kiosque.)

- Concernant la cuisine, je tenais à dire que les gens étant venus un peu toute la journée, il n'y avait ni de rush, ni trop de bruit, et les gens ont souvent goûté à un peu de tout sans se presser.

- Oui les gens ont apprécié tant le riz au thon, que la soupe ainsi que la salade vinaigrette.

- Oui, pour une fois ma petite fille a manger de la vinaigrette. Habituellement elle dit ne pas aimer !

- J'ai fait avec les surplus : huile de maïs, citron, un cube d'épice et un peu d'épice de Provence, etc.

2 <https://www.dhnet.be/regions/namur/dinant-ciney/2024/10/16/dinant-deux-sdf-ont-planté-leur-tente-sur-le-parking-de-lhotel-de-ville-IJMSTE4XPZBZJFJBEEAPG6QINU/>

La journée d'hier au kiosque laisse un bon souvenir. Pourquoi pas plus souvent ? Pourquoi ne pas aller faire café papote au kiosque ? C'est sympa le kiosque avec ces jeunes, ces touristes, et même parfois ces « amateurs de bières » qui souvent nous saluent, et plus rarement délirent ! Bref, une sortie au kiosque cela se gère, mais cela reste très agréable. Les gens parlent de leur situation, parfois être sdf « *il vaut mieux en rire qu'en pleurer* », même si les raisons pour lesquelles des hommes et des femmes se retrouvent à la rue sont souvent liées aux violences familiales, aux addictions, aux mauvaises rencontres, aux médicaments etc.

22 10 Pendant 1 heure

La propreté et la stabilité mentale de gens en grande précarité.

Que faire avec des gens qui deviennent dangereux et ou dangereux pour eux même, certes quand ils ne commentent rien de grave ou d'évident.

- Oui, je me souviens de quelqu'un de suicidaire qui avait appelé l'ambulance et qui 30 minutes plus tard refusa de monter dans l'ambulance. L'individu était calme, ne posait pas de problème de comportement, dès lors, il est resté à son domicile.
- Oui, ce n'est pas facile d'intervenir dans les situations floues.
- Ici, c'était un gardien de prison
- ...
- Et toi avec ta compagne ?
- On s'en sort mieux en nourriture depuis que je suis seule avec ma compagne en tente, que dans le squat où il y avait du « passage ».
- Et moi, j'ai une bonne nouvelle, j'ai quitté mon mec qui n'arrêtait pas de me frapper.
- Ah , enfin, tu as compris. Il était temps parce que à ce rythme là, ta vie était en danger.
- Oui, je ne le disais pas devant tout le monde, mais il est schizophrène³.
- Oui, je l'ai trouvé soudainement « paranormal », jeudi passé. En deux heures de temps, il a basculé.
- En 5 minutes, il devient fou !
- Je me disais aussi que ce n'était pas juste un problème d'alcool.
- C'est bien de l'avoir quitté.
- Cette fois, ma fille m'a dit que si je le fréquentais à nouveau, je serais définitivement exclue de la famille. Je ne veux plus me retrouver à la rue !
- Et moi, avec ma compagne, je suis satisfait d'être dans une tente, mais c'est honteux de voir la saleté des autres sdf.
- Oui, la propreté pourrait vous attirer la sympathie des gens.
- Oui, mais je ne suis pas comme ceux qui font bla-bla dans la presse devant l'Hotel de Ville. Il faut se rendre compte de la saleté de ces gens. J'ai vidé 5 sacs de crasses dans le squat où ils vivaient !
- Et de toutes façons, cela ne résoudra pas la situation de tous les sdf d'être installé devant la commune.
- Combien y a-t-il de sdf dans Dinant ?
- Près de 50 personnes je pense.
- C'est ce que j'ai entendu dire. Depuis 2 – 3 ans, il y aurait régulièrement près de 50 sdf dans la région de Dinant.
- Oui, la problématique, c'est que certains s'attachent ici, à Dinant, il y sont nés ou y vivent depuis des années.
- Oui, certains restent dans le coin, d'autres partent vite là où ils espèrent une solution.
- Et certains errent sans cesse dans l'attente d'une solution sans jamais la trouver puisque le problème est essentiellement dans leur tête !
- On en revient à ces gens, sdf ou non, qui sont « paranormaux ».

3 <https://www.ma-schizophrénie.com/schizophrénie-violence-risque/>

- Je dirais plutôt que ce sont souvent des cas psychiatriques !
- Et puis croyez vous que les difficultés soient prioritairement une « affaire de pauvres ? ».
- Non, les difficultés sont un peu partout, mais la pauvreté aggrave beaucoup de choses : sans argent tout devient encore plus difficile : logement agréable, déplacement, soins, études, et au final, une certaine crédibilité mise à mal dans les relations humaines, sociales, familiales etc.
- ...

25 10 Pendant 2 heures

Sous un air de musique nos habitués arrivent. Entre quelques idées habituelles telles que recevoir une petite pension alimentaire de ses enfants selon les barèmes , quelques hypothèses sur les points à obtenir pour un logement social. (Points qui - selon la rumeur à vérifier - pourraient parfois être obtenus en prestant de l'ALE – mais non !)

La petite question du jour est simple : La politique ? Ou la variété du genre Benny Hill dont le générique joué au saxophone défile sur notre écran de télévision ?

- Benny Hill⁴ c'est mieux !
- Oui, moi aussi j'aimais mieux Benny Hill. C'est mieux que le cirque politique.
- La politique c'est une bande de menteurs !
- Et au moins il y a du saxophone avec Benny Hill.
- Oui, la politique on en a marre. C'est juste du baratin.
- Moi je n'ai pas été voter, mais je préfère les émissions politiques. Et puis j'espère que je n'aurai pas d'amende.
- Peu probable.
- Moi j'ai un ami alcoolique qui est en cure qui a été exempté de vote ! Parce que la politique ...Pfff !
- Là oui, il peut être dispensé.
- Donc les élections locales ou une émission parlant des boniments du capitalisme, du wokisme, cela ne vous intéresse pas.
- Les menteurs on sait ce que c'est !
- La variété c'est mieux. C'est comme ici, c'est bien, on peut dire un peu ce que l'on vit au quotidien.
- Oui parce que des gens qui te disent que la politique aide alors qu'on te laisse poireauter pendant 1 an minimum « à la rue », c'est-à-dire en tente envahie, parfois par des rats ou d'autres sdf ; dans les bois, sur le sol sous les ponts etc.
- Quand je pense qu'une femme avec des enfants dit avoir voté pour quelqu'un qui au final la laisse mijoter plus de 7 mois à la rue avant de lui suggérer une solution de logement !
- Ah c'est cela aider ? C'est prendre les gens pour des « cons ».
- A croire que la politique, c'est la carotte qui fait avancer les ânes !
- 7 mois à la rue au lieu d'1 ou 2 ans, n'est-ce pas mieux ?
- Et avec le nouveau bourgmestre qui te dit « Revenez me voir le 2 ou 3 décembre ». Ce sera l'hiver ! Cela ne s'arrangera probablement pas.
- Moi, je suis heureux, j'ai passé une nuit au chaud.
- Malheureusement, moi, j'ai passé la nuit sur un banc. Vers 6 heures il est tombé des cordes. Puis, il a fait doux. Depuis je marche. Le matin, Dinant est calme, juste le pont plein de crottes de chiens, c'est dégoûtant ! Déjà que les pavés sont glissants quand ils sont humides !
- Tu n'es plus chez ton amie.
- Non, elle pète les plombs. Et j'en ai ras-le-bol de ses crises.
- Moi aussi, j'en ai un peu marre, surtout celle avec ses tatouages, elle s'est invitée chez une amie, a été trouver mon compagnon dans les toilettes pour montrer ses seins. C'est un manque de respect envers mon compagnon.
- Et puis envers toi !

4 <https://www.youtube.com/watch?v=K2Z9f544geU>

- Oui, en plus, elle est même venue mettre sa tête quasi contre la mienne pour me faire dégager. Elle veut s'imposer partout avec ses « fesses ».
 - Ce n'est pas la seule. L'hiver rend certaines personnes violentes, aguicheuses, exhibitionnistes, tout cela pour un peu d'argent, de nourriture.
 - Même quand certaines ont de l'argent, une maison parce qu'elles viennent de bonnes familles, elles font un peu n'importe quoi dans Dinant ! Regardez les compagnes de certains policiers dans Dinant qui montre leur fesse via Facebook.
 - Ah oui, il a encore trouver une femme à battre celui là. L'éternel petit policier !
 - Petit et grand dans la bêtise !
 - Toute sa clique de langues de vipère est connue dans Dinant.
 - Encore avec ragots glanés sur Face Book ?
 - La bêtise c'est comme la guerre, pour cela il y a toujours de l'argent, et de la salive pour les réputations !
 - Déjà l'armée, elle a des quottas à gaspiller pour continuer à avoir des budgets.
 - Quel rapport ?
 - L'argent devrait être gaspillé autrement ! Pour aider les gens.
 - Dinant est triste ! Il n'y a plus grand-chose de valable.
 - ...
 - Et moi j'ai mal au dos, et je dois encore aller chez ma mère pour voir si elle va bien.
 - Quelle âge a-t-elle ?
 - 90 ans, mais jusqu'à l'année passée elle conduisait encore sa mobylette.
 - Incroyable !
 - Oui, mais comme elle conduisait au milieu de la route, on a enlevé la roue avant pour qu'elle ne puisse plus « péter au d'jale », elle devient dangereuse pour elle même !
 - ...
- Conclusion de la journée : Benny Hill l'emporte joyeusement sur ce monde en manque de sérénité !

29 10 Pendant 1 heure

La journée commence par un fait divers qui défile dans les messageries Facebook. La violence notoire d'un policier. Sa compagne a un œil au beurre noir et le visage gravement tuméfié.

- N'oubliez pas que policier ou pas on peut déposer plainte.
- Les policiers se protègent entre eux.
- Il faut passer par un avocat ou faire intervenir directement le procureur du Roi.
- Cela fait longtemps que ce policier est violent, particulièrement avec les femmes, et il recommence toujours !
- Oui, la liste des abus et vulgarités est vaste !
- Attention à la présomption d'innocence !
- Les accidents cela arrive vite, hein !?
- Oui, mais des accidents du genre clouer sa compagne au sol en boîte de nuit, tabasser une autre qui s'est réfugiée chez les voisins, et tabasser cette dernière dont le visage amoché circule dans les messageries Facebook, cela fait beaucoup.
- Ce policier était déjà connu à Namur, au début de sa carrière, et il était considéré comme « mytho ».
- Sur Facebook on dit de lui que c'est une prédateur multirécidiviste.
- Pourtant il y a un « Observatoire de la violence policière en Belgique⁵ ».
- Oui ! Mais comme sur Facebook, faites attention à ne pas dire trop de choses qui pourraient vous retomber dessus. Les « On dit ... », il faut se méfier. Ne jamais abuser des difficultés d'autrui pour satisfaire sa propre vanité.
- ...
- Il faut se méfier de Facebook comme les I.A.

5 <https://obspol.be/contact/>

- Oui, un adolescent s'est suicidé à cause d'une I.A.⁶.
- Oui, c'est dangereux. Les I.A. qui devraient aider les gens, les « analysent » et engendrent des faux profils, de fausses amitiés.
- Comment lutter contre les I.A., la désinformation ?
- Comment lutter contre les abus en général ?
- Peut-être en s'en servant, en les utilisant, en les maîtrisant ?
- Personne ne peut battre l'IA !
- Pourquoi ne pas essayer de s'en servir sans se laisser manipuler ?

30 10 Pendant 1 heure

L'actualité étant bercée ce jour par le sentiment que la police est parfois violente, nous pousse à se demander si « l'Observatoire des violences policières » est quelque chose d'utile.

- Oui, c'est utile.
- Probablement, mais je ne connaissais pas.
- La police, il en faudra toujours, heureusement qu'on les a, mais avec prudence.
- Moi, je n'aime pas la violence.
- Moi, je trouve que trop de policiers abusent de leur uniforme. Il y a trop de policiers violents qui se comportent comme des caïds.
- Il faut éviter ces gens là.
- Des policiers qui se croient dieu.
- Des cow-boys, des « chevaliers blancs⁷ ». Ce sont des malades.
- Une connaissance de classe m'a dit à 20 ans qu'elle avait connu 3 compagnons dans sa vie, 3 jeunes policiers : 3 violents, provocateurs et menteurs. Je crois que cette jeune femme se nommait Clémence.
- Moi, une fois, à Bruxelles, lors d'un contrôle, un policier a pris mon gsm et l'a lancé dans mon véhicule par provocation. Tu trouves cela normal toi ?
- Quand on en voit certains connus pour leur problème de buvette, de violence et de mépris envers les femmes, les pauvres, les immigrés, et qui finissent bien retraits et puis dans la politique locale de la région !
- Oui, je crois que les psychologues disent eux même qu'ils n'auraient jamais dû favoriser certains profils « malades⁸ » dans la police et issus de l'ex gendarmerie. A l'époque les manipulateurs étaient considérés comme des gens efficaces alors que cela a été à l'origine de « couacs » par le passé.
- Beaucoup de notions à objectiver scientifiquement !! Attention !
- Une fois de plus au détriment des citoyens, qu'ils soient victimes, auteurs, témoins au gré des situations.
- Quand on voit ce qui circule dans les messageries Facebook depuis quelques jours, avec celui qui tape ses compagnes depuis « 30 ans », hein !
- Ce n'est pas mieux que les photos du pénis de certaines personnalités politiques qui sont connues de la police de Dinant !
- Ah ?
- Oui, un des « cocus » a balancé ! Encore des histoires « sexoglauques » dont Dinant n'a pas besoin. J'en ai entendu parlé dans la ville. C'est déjà lui qui dénonce ce policier violent à la hiérarchie policière en y transférant tous les messages Facebook de reproches à l'encontre de ce policier.
- Y a-t-il encore autres choses que des parvenus dans ce petit monde ?

6 <https://www.rtb.be/article/amoureux-d-une-intelligence-artificielle-un-adolescent-americain-se-suicide-a-14-ans-sa-mere-porte-plainte-11453904>

7 <https://www.gare.fr/sante/triangle-de-karpman/syndrome-du-sauveur/>

8 <https://www.ledevoir.com/societe/justice/814967/violences-sexuelles-conjugales-surrepresentees-policiers?>

- Oui, j'avais entendu parlé de cela et d'autres comportements inadaptés de certaines personnalités à l'encontre d'assistantes sociales, il y a de cela quelques années.
 - C'est pervers !
 - Attention aux victimes, et aussi aux rumeurs !
 - Et à la vie privée d'autrui, mais oui cela circule aussi dans Dinant depuis longtemps !
 - Oui, mais ce qui est inquiétant c'est de voir que des jeunes qui étaient des « gens biens » deviennent « dépravés » depuis qu'ils et elles fréquentent ce petit monde de « starlettes locales ».
 - Moi, je dégage de Dinant, parce que là, c'est la « m... » ! Je vide mon local et je dégage de cette ville de toxicomanes, de fous ! Je suis gentil mais je finirai méchant dans cette ville qui ne ressemble à rien.
 - Dinant la ville où on ne souvient pas qu'on a construit dans le lit de la Meuse et ses affluents, mais on récite l'histoire des rois de Belgique qui s'enrichissent sur le dos du peuple ! Voilà ce qu'on « admire ».
 - Les loups ne se mangent pas entre eux, et nous, les citoyens, on s'acharne sur nous pour de petites « choses ».
 - Vous avez beaucoup de rancœur ! Une brebis galeuse ne doit faire condamner tout le troupeau !
 - ...
 - Et vous les filles, la police, pour vous, elle protège les gens ?
 - Je ne sais pas.
 - Moi je crois que oui !
 - Mais à Dinant, on ne les vois pas beaucoup.
 - Les caméras surveillent !
 - La police est présente mais en civile souvent !
 - Ah, je ne savais pas.
 - Si, dans notre quartier le matin, des policiers circulent parfois à pied, juste avec un brassard.
 - Cela par contre c'est rassurant !
 - Oui, moi je n'ai pas de problème avec la police.
 - La police sauve souvent des gens, aussi ! C'est important de le souligner !
 - ...
- Attention aux pipelettes ! Voilà la conclusion du jour, mais nos usagers n'aiment pas ce « monde » où les parvenus ont tous les droits, et les petits citoyens ont le sentiment de bien souvent n'avoir que les miettes, les taxes et les sanctions !

31 10 Pendant 1 heure

- Si on devait choisir qui nous gouverne : soit des vieux qui ont déjà soutiré tout ce qu'il fallait du système, soit des jeunes, mais qui ? Là est la question, et surtout que faire si ils sont issus du même sérail ?
- On ne devrait pas payer les politiciens !
- On devrait les brûler avec de vieilles palettes !
- La politique est un travail ! Et tout travail mérite salaire.
- Combien de temps faut-il à un fils d'ouvrier pour retourner sa veste ? 10 ans ? C'est déjà beaucoup.
- Quand on voit certaines situations dans le Hainaut !
- On ne revient à certaines questions : que penser de nos parvenus ? Que faire, espérer ou craindre quand en théorie « tout » a été fait, mais que cela ne correspond pas aux besoins des citoyens précarisés ?
- Changer les gens au pouvoir !
- Oui, mais une fois de plus, par qui les remplacer ? Cette jeunesse qui se saoule et s'enfume au gré des « pairs » ?!
- Plus je réfléchis, plus je réagis comme un vieux, mais je me demande si les vieux n'avaient pas raison ?!

- Une bonne guerre pour virer les imposteurs !? A part s'en foutre plein les poches, que font-ils vraiment ? Et on donne des salaires de 5000, 10 000 euros etc ?
- Là, je t'arrête ! Une guerre ce n'est jamais la bonne solution.
- Les anciens se sont battus pour nos libertés, la paix, mais là il faudrait recommencer une bonne guerre !
- A quel prix ? Et après ?
- Avec un bourgmestre qui dit aux sdf qu'ils peuvent aller prendre une douche à Anseremme, ce qui n'est plus possible depuis plusieurs années, ou qui te suggère un camping qui n'est pas autorisé aux sdf et pas accessible en hiver ! C'est quoi cela pour un mec qui ne connaît pas sa ville.
- Il y a des douches à Anseremme et le camping communal est ouvert jusqu'en octobre. Peut-être est-ce mieux de ne pas se présenter en tant que sdf ?
- Il n'y a plus rien à Dinant, que des petits parvenus !
- C'est un peu le sentiment général !
- Je m'en vais, j'en ai déjà ras-le-bol.
- Moi aussi, faire et refaire les mêmes démarches chaque trimestre depuis plus de deux ans me fatigue! J'ai des problèmes de cœur, de dos, et on me fait tourner en rond depuis 2 ans ! Quand je pense que j'ai eu une conversation avec une personnalité et qu'il m'a baratiné de A à Z devant les gens ! C'est beau ça ?!

...

- Et la guerre en Ukraine ?
- Si les ukrainiens avaient respecté les accords de Minsk, cette guerre aurait-elle eu lieu ?
- Je crois que Poutine doit être respecté.
- Oui, mais il n'est pas rassurant. Il reste ambigu, un homme issu de la guerre froide ! Peut-on lui faire confiance ?
- C'est devenu le monde des affaires.
- Et si Trump est élu, cela se confirmera.
- Trump n'est pas moins bizarre.
- Je me demande de quoi ils sont capables. De plus, des soldats coréens en Russie ? Probablement pas les plus fidèles, ni les meilleurs ? Je ne sais pas. Je me méfie de Poutine.
- Diminuer le pouvoir de l'Otan. Naïf ou matière à rassurer la Russie ?
- Trump dit que l'Europe doit payer sa part⁹. Sinon, bye bye ?
- Peut-être une occasion pour l'Europe de s'émanciper ?

...

La précarité, le froid et l'inertie sociale exaltent des sentiments belliqueux envers lesquels nous n'avons que peu de parades efficaces ! Plus ils se sentent manipulés, méprisés par un pouvoir perçu comme parvenu, petit-bourgeois, plus la possibilité de la violence se banalise dans un discours où ils ne s'attardent plus à s'expliquer en long et en large. Enfin, les guerres dont la guerre en Ukraine et l'approche des élections aux U.S.A. restent deux sujets interpellants. Novembre nous en dira plus !

[Retour sur la page de Dominos LA FONTAINE asbl](#)

9 <https://www.dailymotion.com/video/x96y942>